

*METAMORFOSIS NACIONAL. LAS TRASFORMACIONES EN MÉXICO:
ANTECEDENTES Y CAMBIO DEL ESTADO BENEFACTOR
AL ESTADO NEOLIBERAL*

La comprensión de las problemáticas del México actual requiere del estudio de sus factores componentes en relación con los procesos globales en los cuales se circunscriben, donde lo social, lo económico y lo político se entrelazan y conforman una totalidad a partir de sus particularidades.

Para entender la realidad social, se hace necesario un trabajo de abstracción clasificando y esquematizando los datos, para con ello llegar a una conclusión y lograr una propuesta que nos permita reconstruir la realidad como producto del pensamiento. Sin embargo, la sociedad puede interpretarse de diferentes maneras de acuerdo a los intereses de los grupos dominantes, quienes tratan de imponer su ideología por medio de recursos legales o por conducto de los medios de difusión.

El trabajo de investigación realizado por el doctor Roberto Bermúdez –cristalizado en esta obra representa un esfuerzo por explicar la realidad social del México actual a partir del

entendimiento de los procesos históricos por los que ha transitado y de su relación con los procesos globales.

Tal como menciona el doctor Roberto Bermúdez “El presente texto es... presentado como un esfuerzo de síntesis que concibe a la sociedad como una totalidad en cambio constante, producto de las contradicciones que van generando los hechos sociales y que responden a intereses específicos que confluyen en instancias tanto políticas, sociales como económicas” (pp. 16-17).

El desarrollo nacional es un proceso histórico continuo no exento del encadenamiento con los procesos políticos, económicos y sociales anteriores. El devenir histórico nacional se ha conformado por grandes metamorfosis que han logrado cambios profundos y drásticos, tales como la Conquista, la Independencia, la Reforma liberal y la Revolución del siglo XX; cada uno de estos procesos particulares han sido mediados por un contexto global y han sido resultantes de las etapas anteriores.

De aquí la importancia de analizar cada etapa, para con ello entender la evolución nacional en la actualidad, la cual se inserta en el ámbito de las transformaciones mundiales que, a su vez, se encuentran circunscritas en la globalización neoliberal; modelo que comienza a colapsarse, deformando las relaciones sociales, lo que en consecuencia arroja efectos sociales adversos.

La obra hace un recuento global desde los modos de producción prehispánico, los que se usaron durante la colonia, abordando los principales conflictos que dieron lugar a la guerra de independencia; intercalándolos con los cambios económicos mundiales y con la vanguardia política del momento.

El modo de producción asiático que imperó durante esta etapa se conservó casi intacto durante la colonia, momento histórico en que la expansión capitalista se encontraba en la etapa de la acumulación originaria y donde el uso de la violencia era la forma de apoderarse de las fuentes de materias primas, los medios de producción y los mercados. No obstante, las naciones que lograron preponderancia durante la acumulación originaria cedieron lugar a las naciones que lograron pasar del mercantilismo al librecambismo; es entonces cuando el Estado totalitario entra en contradicción con la dinámica mercantilista. "Las exigencias de

la expansión capitalista internacional llevaron a la sociedad colonial a la confrontación directa, que se dio ligada a las secuelas y efectos de la revolución francesa y de la expansión de la revolución industrial" (p. 24).

El estudio realiza un recorrido del proceso nacional, enfocándose en las épocas posrevolucionarias, principalmente las más recientes. Nos muestra una primera etapa del México independiente plagada de contradicciones que propiciaron un ambiente de inestabilidad, lo cual condujo a que la economía nacional fuese fácilmente arrastrada en la corriente del mercado mundial.

Se hace un análisis de los principales factores de la consolidación del Estado mexicano donde el proyecto liberal resultó el vencedor y fue llevado a sus extremos durante el porfiriato, periodo donde los grupos dominantes buscaban permanecer en el poder por medio de la represión. Esta forma de ejercer el poder desembocó en el surgimiento de fuerzas opositoras que se movilizaron en la clandestinidad en la búsqueda de justicia social.

El estallido revolucionario que terminó con la opresión del sistema porfirista, sin embargo, el cambio no fue radical debido a la subsistencia del sistema capitalista. "... podemos afirmar que los diez años de convulsión y el consecuente periodo de rea-

comodo entre 1921 y 1939 arrojaron un nuevo Estado apoyado en estructuras sociales y económicas diferentes; algunas se han mantenido institucionalizadas hasta el momento de redactar el presente trabajo y otras han sido modificadas o eliminadas por las reformas neoliberales a partir del "salinismo" (p. 32).

El autor cataloga a la Constitución de 1917 como el principal logro alcanzado durante la etapa revolucionaria ya que nos menciona fue la carta magna más avanzada hasta el momento del triunfo bolchevique. "Sin duda, fue el resultado de la confluencia de diferentes corrientes ideológicas y políticas propuestas por hombres decididos y firmes en sus convicciones, que lograron imponer hábilmente al Primer Jefe sus concepciones progresistas" (p. 45).

Una acertada pregunta cierra este capítulo: ¿Qué fue la Revolución Mexicana? En su interpretación, los líderes revolucionarios pelearon por un fin común que se concretó en el Estado moderno en donde no se definía una tendencia claramente capitalista o socialista, modelo que fue seguido hasta el sexenio de Miguel de la Madrid donde comenzó a sufrir cambios; y que se hicieron patentes durante el salinato. Fue Carlos Salinas quien abandonó en definitiva el modelo mixto para adoptar una postura económica de mercado pro

empresarial, privilegiando los intereses privados sobre los sociales, echando por tierra los logros revolucionarios.

Posteriormente se examinan diferentes etapas evolutivas del país, pasando por la etapa de desarrollo comprendida entre 1940 y 1970 influida por el estallido de la Segunda Guerra Mundial, la cual representó la inserción en el mercado mundial debido a la sustitución de importaciones. Sin embargo esta tendencia no fue permanente debido a múltiples factores como la corrupción o los bajos ingresos de los trabajadores que dieron por resultado el derrumbe del crecimiento económico.

Nos presenta a Miguel de la Madrid como el presidente que afianzó el proyecto capitalista de los grupos derechistas del PRI y de los empresarios, es quien da inicio a la etapa neoliberal rebasando al sistema del Estado benefactor. Su sucesor Carlos Salinas de Gortari aprovechó los acontecimientos que se observaban en el contexto mundial: la caída de la URSS que dio término a la guerra fría y acabó con el conflicto Oriente-Occidente propició la integración del Estado mexicano al mercado internacional al lado de Estados Unidos. El resultado fue una reprivatización y modificación de la rectoría del Estado sobre la economía.

En cuanto al sexenio de Ernesto Zedillo, el doctor

Bermúdez concluye que fue un periodo que sólo logró favorecer a los grupos detentores del poder económico y político. El desgaste y descontento de la sociedad impulsaron a la población a buscar alternativas al partido oficial; pese al cambio de partido gobernante, Vicente Fox deterioró profundamente la imagen presidencial y manifestó que su gobierno era de y para los empresarios, lo que se mostró claramente en su política económica.

Terminando el recorrido histórico realizado en este estudio, llegamos a la actualidad, donde se analizan los dos primeros años del periodo presidencial de Felipe Calderón, así como las circunstancias de su elección como presidente y los retos que enfrenta la juventud ante el escenario social en el presente.

Finalmente se presentan tres capítulos que exploran tres temas concretos y esenciales: la cuestión rural, educación y salud. La situación del agro mexicano se ha ido modificando desde el fin de la revolución denotando una profunda incapacidad y desinterés de los gobiernos por integrarlo a la dinámica económica global.

En el capítulo dedicado a la educación se examinan los aspectos que se consideran determinantes para las tendencias de las políticas educativas

instauradas en México, a partir del llamado Estado benefactor y en su conversión hacia el Estado Neoliberal. “Los últimos gobiernos, proclives a la modernización dentro del contexto neoliberal, han apoyado abiertamente a la educación privada e intentado transformaciones profundas en todos los aspectos referentes a la educación pública, como el modificar los planes y programas y restarle apoyos en lo general” (p. 217).

En cuanto al tema de la salud, se hace un comparativo entre las políticas sociales empleadas en los dos momentos específicos que aborda este trabajo.

En conclusión, esta obra cumple con el objetivo de brindar un perspectiva global de las más trascendentales problemáticas sociales, políticas y económicas que se han presentado a lo largo del desarrollo del Estado Mexicano, cuestiones que han sido capitales en la transformación del país o lo que el autor denomina la “Metamorfosis nacional”.

Bermúdez Sánchez, Roberto, *Metamorfosis nacional. Las Transformaciones en México: antecedentes y cambio del Estado benefactor al Estado neoliberal*, FCPyS, UNAM, México, 2009, 260 pp.

Gabriela García Núñez